
佐世保市議会

令和４年12月定例会　一般質問順序

質　問　日 順序
議席

氏　　　　名 所　属　会　派 質問方式
質問

番号 時間

12月８日

(木）

1 28 松尾　　裕幸 自民党市民会議 【一括方式】 25分

2 15 北野  　正徳 自民党市民会議

4 4 小田　　徳顕

【一括方式】 20分

3 8 橋之口  裕太

日本共産党 【一括方式】 15分

自民党市民会議
【一問一答方式
（２回目から）】 30分

自民党市民会議 【一括方式】 30分

12月９日

(金）

5 2 田山　　藤丸

6 17 湊　　浩二郎

7 1 宮田　　京子 歩みの会
【一問一答方式
（１回目から)】

自民党市民会議
【一問一答方式
（２回目から）】 25分

15分

8 14 山下　　廣大 市政会

12月12日

(月）

10 10 宮島　　武雄

【一括方式】 15分

9 12 久野　  秀敏 市民クラブ

公明党 【一括方式】 30分

【一括方式】 25分

12 6 鶴　　　大地

11 5 久保　　葉人

自民党市民会議
【一問一答方式
（２回目から）】 30分

葉風会 【一括方式】 15分

14 11 佐藤　　文子

13 13 永田  　秀人

公明党 【一括方式】 30分

市民クラブ
【一問一答方式
（２回目から）】 30分

市民クラブ 【一括方式】 25分

12月13日

(火）

15 3 松尾　  俊哉

16 16 永安 　 健次

17 21 柴山　　賢一 市民クラブ 【一括方式】

自民党市民会議 【一括方式】 25分

25分

18 19 崎山　　信幸 自民党市民会議

【一括方式】 30分

【一括方式】 25分

19 23 林　　　健二 自民党市民会議
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○ 松 尾 裕 幸 （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 放課後の児童の居場所づくりとしての放課後児童クラブについて  

 ○ 放課後児童クラブの現状と課題について 

 ○ 放課後児童クラブの今後の対策について 

 

 

 

 

 

２ ＰＰＰ・ＰＦＩの推進について 

 ○ 本市における取組の現状と今後の推進の在り方について 

 

 

 

 

 

３ 中学生の運動部活動について 

 ○ スポーツ庁の「運動部活動の地域移行に関する検討会議」での提言を受けて

の本市の取組について、本年６月の定例会での一般質問より半年が経過したが

現在の県・市の取組について 

 

 

 

 

 

４ 名切地区再整備について 

 ○ 残された整備計画の今後について 
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○ 北 野 正 徳 （２０分） 
【一括方式】 

 

１ インバウンド観光について 

  インバウンド観光の現状と動向、さらに来訪者に関わるコロナ対策について伺

います。 
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○ 橋 之 口 裕 太 （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 本市における人口減少対策の取組について 

人口減少対策について、本市においても様々な対策が取られているところでは

あるが成果と課題、今後の展開について伺う。 

 ○ 新型コロナにおける影響等について 

 ○ 移住支援の取組について 

 

 

 

 

 

２ 教育現場における課題と対応について 

  教育現場における課題については多岐にわたるが、特に本市の各学校における

教職員の配置状況、スクールサポーター制度（仮）の導入について伺う。  

 ○ 病休・産休等の臨時教諭の配置等について 

 ○ 専門人材の活用等について 

 

 

  

 

 

 

３ ８つのリーディングプロジェクトについて 

  リーディングプロジェクトの進捗状況、達成度、今後の展開について伺う。  

 ○ 新型コロナの影響等について 

 ○ プロジェクトの見直しについて 

 

 

  

 

 

 



 4 

 

○ 小 田 徳 顕 （１５分） 
【一括方式】 

 

１ 学校給食費の無償化について 

  現在、７人に１人の子どもが貧困状態にあり、物価高騰の状況下で、無償化を 

求める声が広がっている。学校給食費の無償化について本市の見解を問う。  

  

 

 

 

 

２ 補聴器購入助成制度の創設について 

  難聴によるコミュニケーション能力の低下が、鬱や認知症などの原因になって

いることが指摘されている。認知症の予防、健康寿命の延伸、医療費の抑制の観

点からも、助成制度が必要だと考えるが、本市の見解を問う。  

 

 

 

 

 

３ 石木ダム建設事業について 

 現在、石木・川原の地域住民と長崎県知事との話合いが続けられているが、い

まだに解決の糸口が見えてこない。そこで、下記の点について本市の見解を問う。 

 ○ 広報させぼ９月号の特集記事について 

 ○ 地域住民との話合いについて 
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○ 田 山 藤 丸 （３０分） 
【一括方式】 

 

１ スポーツ施設を活用したまちづくりについて 

 ○ スポーツ推進計画と施設再編・整備計画 

 ○ スポーツ施設の経済活性化や広域連携の拠点としての役割 

 ○ 学校プールの集約化、民間活力導入の可能性 

 

 

  

 

 

 

２ 空き家対策と地域コミュニティの活性化について 

 ○ 住み替え支援の現状と課題 

 ○ 地域と連携した空き家対策 

 ○ エリアマネジメントと地域予算制度 

 ○ コミュニティスペースの整備 

 

 

 

 

 

３ 水産資源管理と養殖拡大の取組について 

 ○ 海況異変とカキ養殖への影響 

 ○ 資源管理・養殖の成長産業化 

 ○ 水産研究の成果と陸上養殖の可能性 
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○ 湊  浩 二 郎 （２５分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 西九州させぼパワーズが実施している事業について 

  本市が出資する株式会社西九州させぼパワーズが、なぜ町内会の防犯灯更新及

び電気代の支払いにおける役割を担っているのか、また、なぜ公共施設の屋上に

太陽光発電パネルを独占的に設置しているのか、お尋ねします。  

 

 

                             

 

 

２ 水道局における業務委託の特命随意契約について 

水道局は昭和６２年度の佐世保管工事協同組合との約７１，４７０千円の特命

随意契約を皮切りに、令和３年度決算における、佐世保管工事協同組合等との特

命随意契約総額は６８２，５０１千円となっている。 

このことについて、どのようにお考えかお尋ねします。 
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○ 宮 田 京 子 （１５分） 
【一問一答方式（１回目から）】 

 

１ 小中学校における運動場整備の現状と課題について 

 ○ 運動場整備と管理の現状について 

 ○ 部活動や社会体育などの活動について 

 ○ 今後の課題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 8 

 

○ 山 下 廣 大 （１５分） 
【一括方式】 

 

１ 佐世保市のこれからのＩＴ教育について 

  佐世保市では今後どのようにＩＴ教育と向き合っていくのか。  

  課題や問題点は把握できているのか、先進的な取組など行っているのか、また

行う予定はあるのか、伺います。 

 

 

  

  

 

 

２ 中央公園の取組、運営について 

  本年４月に供用開始した中央公園の動員や売上げ、稼働実績について、事業計

画と比較して予定どおり進んでいるのか。また、ここまでの課題について、利用

者及びテナントの皆様の声をしっかりと把握しているのか。 
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○ 久 野 秀 敏 （２５分） 
【一括方式】 

 

１ ふるさと納税制度の制度拡充について 

 ○ ふるさと納税の実績について 

 ○ 個人版ふるさと納税における県と連携した物産振興について 

 ○ 企業版ふるさと納税の取組と推進について 

 

 

  

 

 

２ 早岐まちづくりについて 

 ○ 早岐瀬戸遺跡発掘調査の状況及び今後について 

 ○ 早岐総合庁舎（支所・コミュニティセンター）の老朽化対策について  

 

 

  

  

  

 

 

３ 安全で安心できるまちづくりについて 

 ○ 防犯カメラの設置促進について 

 ○ ドライブレコーダーの普及促進と補助制度について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 10 

 

○ 宮 島 武 雄 （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 本市のごみ対策について 

 ○ これまでの取組と課題について 

 ○ バイオマスプラスチック製のごみ袋導入や３Ｒエコポイントシステム等によ

る施策について 

 

 

 

 

 

２ 本市の経済対策について 

 ○ 物価高やコロナ禍における経済対策を講じてきたと思うが、その現状と課題  

について 

 ○ 現金給付やマイナポイント還元等の経済対策について 
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○ 久 保 葉 人 （１５分） 
【一括方式】 

 

１ 町内会に対する支援策について 

  町内会の役割が多岐にわたる一方で、町内会への加入率は年々減少しており、

また加入者の高齢化も進んでいる。町内会が継続的に運営・活動を行っていくた

めの本市の支援策について問う。 

 

 

 

 

 

２ 西九州新幹線の効果について 

  本年９月に西九州新幹線が武雄温泉・長崎間で開業した。西九州新幹線の本市

に与える効果について問う。 
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○ 鶴  大 地 （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 「新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金」の効果検証について  

実施計画に基づく事業効果の検証結果、さらに今後の事業計画への改善点につ

いて伺います。 

 

 

 

 

 

２ 「させぼｅ振興券」について 

  これまでの経過及びこれからの展望、また電子地域通貨の検討状況について伺

います。 

 

 

 

 

 

３ オープンデータの推進と活用戦略について 

  地域の課題解決や市民の利便性向上のために提供される本市のオープンデータ

における現状とより積極的に活用されるための戦略について伺います。  

 

 

 

 

 

４ 宇宙開発産業等の新産業を生み出す戦略について 

  地域経済の発展を目指した、新産業の創造戦略について本市の見解を伺います。 
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○ 永 田 秀 人 （３０分） 
【一問一答方式（２回目から）】 

 

１ 原子力艦に関する原子力防災訓練について 

 ○ 前回からの変更点や改善点、今後の課題について 

 ○ 国からの関連情報について 

  

 

 

 

 

２ 未成年者による重大事件の記録の保存について 

 ○ 市内で過去に発生した少年事件の記録の保管状況について 

 ○ 歴史的公文書の取扱いについて 

 

 

                               

     

 

 

３ 合理的配慮を必要とする児童生徒への対応について 

 ○ 食物アレルギーへの対応について 

○ 医療的ケア児への対応について 
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○ 佐 藤 文 子 （３０分） 
【一括方式】 

 

１ 本市の教育環境整備における今後の施策について 

 ○ 夜間中学校設置に向けたこれまでの研究成果と今後の課題、展望について  

 ○ 不登校児童生徒の包括的支援体制の構築と整備に向けた検討内容及び今後の

計画について 

 

 

 

 

 

 

２ 産前、産後ケア及び子育て支援について 

 ○ 出産・子育て応援交付金事業への認識及び取組について 

 ○ 伴走型相談支援体制の構築における諸課題と今後の整備計画などについて  

 

 

 

 

 

３ 第２期新させぼっ子未来プランについて 

 ○ 包括的重点プロジェクトの「子どもの貧困対策プロジェクト」における成果

について 

 ○ ひとり親家庭等の自立促進における就業支援に対する評価について  
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○ 松 尾 俊 哉 （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 文化振興について 

 ○ 第２次佐世保市文化振興基本計画に基づく文化振興の現状・今後の課題につ

いて 

 ○ 市主要文化施設をはじめとする文化施設の状況（管理体制・利用料金など）

について 
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○ 永 安 健 次 （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 脱炭素社会に向けた取組について 

 ○ 農林水産業が果たす役割について 

 ○ 本市が持つグリーンカーボン、ブルーカーボンのポテンシャルと活用の可能

性について 

 〇 カーボンクレジットの取組について 

 

 

 

 

 

２ 高齢者の生活支援体制について 

 ○ 生活支援コーディネーターの役割と行政の関わり方について 

 ○ 地域における支え合い活動の現状及び課題について 
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○ 柴 山 賢 一 （２５分） 
【一括方式】 

 

１ ＬＥＤ防犯灯更新事業について 

 ○ 事業内容と協定締結までの流れについて 

 ○ 協定締結状況について 
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○ 崎 山 信 幸 （２５分） 
【一括方式】 

 

１ 緊急一時避難施設（シェルター）の整備について 

  他国のミサイル攻撃などから国民（市民）を保護する緊急一時避難施設整備に  

 関し、今後防衛省が５年間の整備計画の中で取り組むとのことですが、本市に対  

する影響等についてお伺いいたします。 

 

 

  

  

 

 

２ 石木ダム建設事業における土地収用法第１０６条（買受権）について  

  県が収用した建設用地を元所有者の住民が買い戻す権利が来年発生する可能性

についてお伺いいたします。 

 

 

 

 

 

３ 西九州自動車道（佐世保道路）４車線化事業の進捗状況について  

  佐々ＩＣから佐世保大塔ＩＣまでの現況をお伺いいたします。  
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○ 林  健 二 （３０分） 
【一括方式】 

 

１ ふるさと納税寄附金の使途について 

○ ふるさと佐世保元気基金の処分の方針と現状について 

○ 寄附者の意向をより良く反映するためにも、申込時の寄附金の使い道の４つ

の選択肢を現状に即した具体的な事業（テーマ）に見直すべきでは。  

 

 

 

 

 

２ 肥料価格高騰対策等について 

 ○ 市の対策の現状について 

 ○ 国の支援策に加えて、県独自の補填率上乗せが示されたが、秋肥の支援策重

複分の取扱いを含めた周知スケジュールは。 

 ○ 下水道で回収処理した再生リン酸の肥料活用の検討は。 

 

 

  

  

 

 

３ 県立世知原少年自然の家の存続問題について 

 ○ １１月２２日に開催された長崎県教育委員会による地元説明会の内容につい

て 

 ○ 県への要望活動を通じて、今後施設の在り方について、周辺自治体とどのよ

うな対応を図られるのか。 

 

 

  

  

 

 


